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Verdades



E



l que busca la verdad tiene que empezar buscando dentro de sí. Una cosa es la verdad y otra es la razón, todos tenemos la razón pero la verdad es la conformidad de lo que existe, o sea la sinceridad, la buena fe, y aquí las verdades son diversas: la de ellos que predican que todo es minería: el lapicero, el celular, la construcción, el carro que ostentan, el vidrio que los opaca, el cristal que los transparenta, el metal que los engaña, el oro del becerro... La verdad de lo que ansían que lo entregado aquí se convierta en polvo, que las rocas se pulvericen, verdad que si se acaba el agua para lavarlas se bombearía el Cauca para continuar, pero esa verdad no la comparte el incapaz de beberla. Verdad que ellos ni tienen la culpa de estar aquí porque los de aquí fueron lo que les entregaron los títulos. Verdad que se vuelve enigma no tanto por ser problema sino asunto difícil de comprender porque los que más confianza han querido dar, son los que primero ceden a las pretensiones de aquellos que de otras partes vienen por nuestras tierras cargadas de metales. Verdad que los más foráneos son éstos y no aquellos que esta tierra eligieron para vivir. Verdad que las minas se convierten en plata y la plata en prebenda, y la prebenda (porque llega fácil) en oportunidad y la oportunidad desplaza la posición y la decencia. Verdad que se respeta porque está en bocas de “nuestros” que por serlo tienen la misma hechura o por lo menos de los mismos materiales de las hechuras, es que los materiales suelen ser diversos, otra verdad. Y verdad la otra de quienes creen que las cosas más grandes de la vida son gratis: aliento, agua, aire, flor, paisaje, viento, mar, río, cauce, camino, flora, fauna, amistad, risa, paz, tranquilidad, abrazo, gratitud. Verdad de aquellos que saben que la misma piedra, la misma salamandra, el mismo árbol son arte y que el arte supera la vida. Verdad de siempre que el encuentro más útil de la vida es con uno mismo, con el silencio, en el silencio en que uno reconoce la verdad, la otra verdad que se oculta detrás de las apariencias. Verdad que todos somos egoístas, otros soberbios, otros indiferentes, otros sabios, que hemos jugado a la gallina ciega, que la ventana del cerebro es el oído y que la tentación más grande entra por el bolsillo. Pero es verdad entendida cuando leemos a Sándor Márai: la vida se queda vacía si no la llenas con alguna tarea peligrosa pero emocionante, y esa tarea no puede ser otra cosa que el trabajo; el otro trabajo, el invisible, es el trabajo del alma, del espíritu, del talento, cuyos frutos hacen el mundo más humano, más justo; el equilibrio que conserva, el recurso sin ago-



tarse, el agua sin contaminarse, la montaña para el cultivo que nace de su piel, o para el camino que es vena que invita a recorrerla, no a perforarla para robarle la sangre y causarle destrozos irremendables posteriormente insanables que convertirán el paisaje en herida. Pero la noche más oscura tiene luz: la verdad se impone y la mentira cae. Es más grande la vida que los problemas y la fuente más fecunda de la vida es el servicio, por lo que es de todos: el agua, el aire... las cosas gratis. Lo que el humilde necesita; porque lo que el soberbio necesita son cosas grandes: aquello que no pueden los presupuestos, lo que pidan. Continúa Márai: La realidad no es lo mismo que la verdad, la realidad son sólo detalles. Lo que para unos es una máscara, para otros es un destino; que la vejez consiste en conformarse con lo que llega, mientras uno tenga algo qué hacer en esta tierra, se mantiene con vida, con alegría; en veces intentamos ahogar dentro de nosotros las emociones que la soledad genera en nuestro espíritu... Amistad es un sinónimo de honor, es la relación más intensa de la vida, lo más noble que pueda haber entre los hombres, la amistad basada en la simpatía termina ahogándose en los cenagales de la egolatría y de la vanidad, la amistad no idealiza a las personas sino que reclama fidelidad porque la canallada enfada. Uno no peca por lo que hace sino por la intención con que lo hace. Es fácil comprender el hecho de la huida, pero no los motivos. Hay uniones fatales en la amistad. Comprendimos que hubieras vivido entre nosotros pero que no nos pertenecías. Aquel espacio de tu vida y de tu arte. La verdad de Márai. Bernardo Arbeláez en su última visita a Jericó la semana pasada me dijo: nos están vendiendo. No queda negocio nuestro. Nos borran. Por qué estaremos entregando todo. Otra verdad. Pobres que defienden ricos causantes de su pobreza es otra verdad. La vida se vuelve interesante cuando has aprendido las mentiras de los demás, el latido más doloroso es no conformarnos con lo que somos, la fatalidad no llega gratis a nuestra vida, llega por la puerta que nosotros mismos le abramos. La verdad de nuestra división, la realidad que nos tocó, la lucha que asumimos con amor. La humildad que nos trasciende, los títulos y los poderes que mueren al hombre en vida. Debilidad moral. Pérdidas.



Rodrigo López Estrada
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Número 50 llega en esta edición a 50 DESPIERTA JERICÓ números publicados desde febrero de 2013. En cuatro años y medio de aprendizaje y crecimiento pasamos de recibir la mirada incrédula y prevenida de muchos lectores sobre las 8 páginas de los primeros ejemplares a una lectura atenta de los artículos e imágenes reunidos en las 16 páginas actuales.



la discriminación y los atropellos como los indígenas y los negros; campesinos y pueblerinos que no admiten que sus vocaciones agrarias sean violentadas, como los tolimenses de Cajamarca y Piedras y los llaneros que no quieren ahogar sus tierras en petroleo; estudiantes que se resisten a la privatización de la educación universitaria pública; ciudadanos que se manifiestan contra los engaños de dirigentes políticos corruptos y mafiosos.



Quienes nos embarcamos en esta labor por informar y debatir sobre asuntos que casi siempre no pasan de los comentarios de esquina, rendimos agradecimiento a ustedes, los que en el inicio de cada mes esperan esta publicación, a las 100 personas que cada mes donan 20 mil pesos para cubrir los 740 mil pesos de gastos de impresión y entregar un millón de pesos a quien sea favorecido por la suerte, los 260 mil pesos restantes le sirven a la Mesa Ambiental para sus actividades.



En el Suroeste han surgido propuestas de integración supramunicipal como el Cinturón Ambiental Occidental COA que camina en pos del reconocimiento de nuestra región como territorio sagrado para la vida; desde las alcaldías de once municipios se ha promovido la consolidación de la Provincia Cartama, un ente administrativo y de planificación cuya permanencia estará asegurada por el cumplimiento de una función social y ambiental por encima de un plan meramente económico, administrativo o de contratación intergubernamental.



Son muchas las satisfacciones vividas en la corta vida de este periódico, aun con las amenazas y agresiones recibidas por quienes se benefician de los abusos contra el interés público: hemos contribuido en crear conciencia del valor que tiene la historia de Jericó, no sólo del pasado que nos enaltece, también del presente y el futuro de los cuales somos responsables quienes habitamos estas colinas y esta esplendorosa arquitectura, esta paz y esta hermandad. Nos hemos visto obligados a defender lo que construyeron los abuelos y los tatarabuelos, una comunidad de campesinos y pueblerinos honestos, amorosos de la tierra y de sus frutos, cuidadores de estos paisajes y estas aguas, tejedores de lazos de solidaridad, confianza, respeto, cultura; nos hemos opuesto con vehemencia y sin ambigüedades a los afanes de unos pocos por saquear los bienes comunes; hemos llamado y nos hemos puesto al frente junto a muchos jericoanos valientes y comprometidos con la decencia y la verdad, por defender este territorio de la destrucción que el gobierno nacional nos quiere imponer al entregar nuestras tierras en titulaciones mineras que no nos consultaron, pues si lo hubiera hecho, no hay duda que las hubiéramos rechazado. Hemos aplaudido las creaciones y las actividades culturales que nuestras gentes producen, hemos admirado el tesón de quienes emprenden caminos de verdadero progreso, hemos respetado y respaldado la guía espiritual y social de quienes lideran la convivencia, hemos reconocido los aciertos y propuesto opciones para el buen manejo de los asuntos municipales, hemos insistido en la necesidad de estrechar uniones con nuestros hermanos del Suroeste, no solo para mejor administrar infraestructuras, también para fortalecer un destino cultural común que nos permita sobrevivir con dignidad ante el avance de un modelo de sociedad competitiva, agresiva, deshumanizada, corrupta. No estamos solos aquí en Jericó, ni en el Suroeste, tampoco en Colombia. Hay esperanzas que se materializan en el deseo de paz para Colombia, para sus regiones; hay poblaciones enteras que se han levantado para exigir respeto por sus gentes, como en el Chocó; gremios que se sacuden el cansancio de soportar promesas incumplidas, como los educadores; etnias que no soportan más



En Jericó tenemos instituciones vigilantes y participantes de la conservación del bien común: la Iglesia tutelada por Monseñor Noel Londoño y orientada por el Papa Francisco para proteger el medio ambiente y a la humanidad; el Centro de Historia, testigo de los tiempos que nos han construido como comunidad; las instituciones educativas cuyos profesores moldean el futuro (¡oh responsabilidad mayúscula la de encontrar la dirección justa hacia el porvenir!); ASOCOMUNAL y las Juntas de Acción Comunal que resaltan los valores y mitigan las carencias para los campesinos; el Comité Cívico como veedor de la buena administración pública; la Sociedad de Mejoras Públicas y otras más. Tenemos una administración municipal decidida a vencer las irresponsabilidades heredadas y a proteger el ambiente sano, unos concejales en su mayoría comprometidos con representar no solo los intereses inmediatos de los jericoanos, sino el futuro de las nuevas generaciones, a las cuales no podremos decirles que por recibir unos pesos más para unos pocos, permitimos que arruinaran un pueblo construido con amor para brindar dignidad y bienestar a sus habitantes. A todos, a las instituciones, a los administradores y líderes, a los representantes, a nosotros los medios de comunicación, a todos la historia nos tiene reservado un lugar.



DESPIERTA JERICÓ - Distribución gratuita Una publicación del Comité por el Futuro de Jericó Carlos Andrés Restrepo, Rodrigo López, Alicia López, Edward Duigenan (E. Duke), Oscar Villa, Fernando Jaramillo (director). Donaciones a nombre de Oscar Villa Davivienda ahorros 3992-0002-3287 [email protected] www.despiertajerico.blogspot.com Impresión: Virtual Publicidad. Medellín, tel. 513 33 97
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Jericó hoy
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ntrevista al señor Alcalde de Jericó, Jorge Andrés Pérez. ¿Alcalde, hasta dónde se adelantarán los trabajos que se están realizando en el sector en emergencia en Los Aguacates?



La meta que nos hemos trazado es adelantar los estudios y trabajos para la corrección de la falla de Los Aguacates hasta llegar a su corrección definitiva. Este propósito lo tenemos dentro del marco de la declaratoria de calamidad pública que nos da la posibilidad de destinar los recursos contemplados en el plan de acción establecido con el Dapard, la nación y Corantioquia. El plan de acción lo estamos cumpliendo, se han iniciado los estudios de la zona para el diseño de las obras que se deben ejecutar, que seguramente serán movimiento de tierra, establecer terrazas y ubicación de filtros y galerías filtrantes que permitan dar mantenimiento a la salida de aguas. El convenio con el geólogo y el ingeniero hidráulico tiene una duración de dos meses contados a partir del 30 de mayo, pero desde la Administración Municipal hemos dispuesto personal extra para que este plazo se abrevie; ya con el estudio de estos profesionales, presentaremos al Dapard la propuesta para su revisión y aprobación y así gestionar los dineros necesarios para su ejecución. Mientras se hacen los estudios no se puede mover tierra del deslizamiento, entonces ¿por dónde van a pasar las personas que necesitan ir a sus propiedades? Hay un decreto municipal que por esta emergencia prohíbe el tránsito por esta zona en aras de la prevención; hemos llegado a un acuerdo con el señor Héctor González para que la comunidad circule por su predio, es un paso sólo peatonal, no es para tránsito vehicular ni animal, tampoco se puede convertir en servidumbre. Pedimos a la comunidad que entienda que es necesario realizar trasbordo de materiales y otras necesidades para los habitantes del sector afectado hasta habilitar la vía correctamente, que en las condiciones de humedad de esa tierra no es recomendable hacer movimientos del material desplazado y que las obras deben cumplirse según criterios aprobados por especialistas del Dapard. ¿Qué lograron los alcaldes de la provincia Cartama del viaje que realizaron a Italia y otros lugares de Europa? El gobierno italiano, el Instituto Italo-latinoamericano -IILA- y la Gran Feria Agroindustrial MACFRUT, invitaron a la provincia Cartama a conocer en el mercado italiano las posibilidades de adelantar procesos productivos de exportación, ya que delegados de estas entidades italianas habían estado en dos oportunidades en nuestra región y vieron el potencial de la provincia en producción agropecuaria. La invitación era para los once alcaldes de la provincia, fuimos 8 alcaldes y el secretario de agricultura de Tarso y tuvimos la oportunidad de intercambiar experiencias con los mandatarios de varias provincias italianas, entre ellas, la de Padua, donde también tienen 11 alcaldes y una existencia provincial de 17 años con plena pujanza agroindustrial y agroturística. Establecimos un marco de cooperación en el que recibiremos algunos recursos, maquinaria y garantía de comercialización de productos terminados a partir de mango, plátano, cítricos, guayaba, cacao, gulupa, aguacate y café. Con la Universidad de Padua se firmará un convenio para establecer en la Fundación Julio C. Hernández en La Pintada carreras en agroindustria y agro-



turismo. En el próximo mes de septiembre vendrán delegados de las instituciones italianas para avanzar en la cooperación y convenios. ¿Qué se ha adelantado desde la Alcaldía para salir de la difícil situación financiera del municipio? Hemos enviado un oficio al Ministerio de Hacienda para que venga una comisión y acompañe el proceso de alistamiento del municipio para la promoción de Jericó a la Ley de Acuerdos de Pasivos, la llamada Ley de Quiebras, con la cual estamos seguros que Jericó saneará sus finanzas, llegará a acuerdos con los acreedores y también depurará el déficit porque seguramente se está contabilizando deudas que ya prescribieron y otras que no están debidamente sustentadas para el cobro. También estudiaremos y adoptaremos medidas para fortalecer los ingresos del municipio. ¿Cuál es su opinión del proyecto de Acuerdo ya aprobado en primer debate en el Concejo para prohibir la minería metálica en el municipio? Es un esfuerzo institucional muy importante, nosotros estamos muy conectados con el municipio de Támesis que ya lo aprobó, y lo que hemos acordado es que se siga presentando en todos los municipios de la provincia Cartama, para que sea ésta la que envíe un mensaje muy claro al gobierno nacional, que hasta ahora ha tenido la autoridad de titular el subsuelo, para que se dé cuenta que los municipios queremos escalar en el ámbito jurídico reclamando participación en esa autoridad sobre el territorio; la Corte Constitucional ya ha dado herramientas para esto, pero sabemos los afanes del gobierno nacional y las multinacionales para que se reglamente de nuevo la autonomía territorial. Hay que tener en cuenta que cualquier lugar del suelo colombiano no es de la nación, hace parte de un municipio, somos estos entes los que administramos el territorio nacional y debemos, por tanto, ejercer la autonomía que reconoce la Constitución Política de Colombia en su primer artículo.
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lgunos se dejan llevar en cierto momento por la idea de que en nuestro pequeño pueblo de gentes sosegadas y honestas no hay mayores posibilidades de una vida digna en una época en que día a día nacen o se imponen nuevas necesidades, se van con ilusiones a la gran ciudad y se confrontan con las dificultades de sobrevivencia en un medio competitivo, agresivo, basado en el consumismo. Poco a poco va surgiendo la convicción de que la dignidad no se disfruta por la cantidad de dinero que se tenga o se deba, que cada día en el estrés de la gran ciudad es un día de añoranza de la infancia en el campo o en el pueblito, la grandes familias y amistades sinceras, el ambiente sano, la belleza del paisaje, el aire y el agua puros, el canto de los pájaros, y tantas cosas sencillas y hermosas que parecen perdidas para siempre, a menos que se retorne al “pueblito de mis cuitas”. Jovany Zapata Hernández, jericoano nacido en la vereda La Soledad, “en el campo que hoy tanto queremos y debemos proteger”, es uno de los que han retornado, y lo ha hecho con la intención de servir. Siendo niño su padre se trasladó de la vereda al pueblo por razones de su trabajo, así que Jovany estudió hasta terminar su bachillerato en la Normal Superior; luego se trasladó a Medellín, a continuar su formación académica en sistemas y gestión de empresas, mientras trabajaba en diversas actividades hasta el momento que resolvió regresar a Jericó después de 20 años citadinos, postularse como concejal y ser elegido. En la actualidad, además de cumplir sus compromisos de concejal, adelanta la carrera universitaria de Administración Pública Territorial que dicta en Jericó la ESAP -Escuela Superior de Administración Pública-, pues su aspiración es comprender el manejo de lo público en el nivel nacional. Él expresa: “La aspiración que tuve cuando propuse mi nombre como candidato al concejo, obedecía al querer entender la función pública, por qué desde afuera se la critica tanto y también deseaba dejar la ciudad que ya me fatigaba y no me ofrecía una calidad de vida como la que deseaba. Hoy vivo los dos retos principales ante los cuales se encuentra el municipio: uno es el déficit fiscal que pesa gravemente sobre Jericó y cuya salida corresponde al señor Alcalde y su equipo administrativo en directa relación con la Gobernación y el Ministerio de Hacienda, siendo éste quien finalmente decide si el municipio cumple o no las condiciones para acogerse a la Ley de Quiebras; el segundo reto tiene que ver con la protección del territorio, de estos ecosistemas ecológicos y sociales que son frágiles y que es







Quejas ciudadanas:



Clicistas sin freno: Un grupo de niños y jóvenes se des-



plazan a gran velocidad por calles pendientes causando grave riesgo para los peatones y ellos mismos. Algunos bajan sin control hasta la rampa de la catedral, otros atraviesan el parque entre los caminantes. ¡Eduquemos!



Hasta cuándo los motociclistas sin control de velocidador: Piques, carreras, ruido, humo, irrespeto y peligro para el peaton. Un medio de transporte fácil y económico se ha convertido entre nosotros en una incomodidad y motivo de discordia sin control de las autoridades.



necesario defender porque cuando sufren daños, éstos resultan irreparables. El reto es para todos los que queremos o vivimos en Jericó y en el Suroeste, una región de vida pacífica, y de alta calidad, que debe perdurar con estas cualidades”. “En este sentido es que hemos radicado seis concejales el proyecto de Acuerdo 012 que, en pocas palabras, busca proteger el ambiente sano y la vida digna. Con las últimas sentencias de la Corte Constitucional tenemos argumentos muy válidos para la protección de la dignidad humana y para atender la fractura que ya tiene el ecosistema ambiental en Jericó, porque ya se está atentando contra el ambiente sano y contra derechos fundamentales del hombre por factores que vienen de afuera”. “Ambiente sano es la calidad de vida que en estos momentos tiene el suroeste antioqueño, y en específico, Jericó. Es un ambiente de paz, a pesar de las dificultades propias de un país que aún debe superar diversos problemas sociales. Hay unos asuntos que ponen en riesgo la conservación de ese ambiente sano, como son los monocultivos, las plantaciones maderables, la minería y otros que están incluso llevando a un fracturamiento de la base social, la familia”. “Los riesgos sociales y ambientales son generales para todo el Suroeste, por esto compartirnos con los demás municipios la preocupación por tomar medidas de protección a los patrimonios ecológicos y culturales de cada municipio”.



Mercados campesinos un éxito que sin duda irá creciendo en volumen y en conciencia de la importancia de los productos orgánicos y de la necesidad de ser autosuficientes con los productos de nuestra tierra. Recomendación: no vender en el mercado campesino productos traídos de Medellín, este no es el sentido.



Grafiteros: No creemos que haya entre nosotros personas que quieran



utilizar las paredes y muros del pueblo para expresarse, pero en caso de que así sea, que propongan su interés y entre todos y la Administración se les asigne un espacio para que produzcan algo bello y con sentido, de lo contrario se debe sancionar a las personas que abusen. Recomendación: borrar cuanto antes los garabatos.
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Colegio San Francisco de Asís Sede La Estrella, Jericó
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El servicio humanitario voluntario que todos debemos apoyar



L



a Defensa Civil, junto a los bomberos, ha tenido un papel de gran importancia en estas largas semanas de emergencia que estamos viviendo en Jericó con el deslizamiento progresivo de un volumen importante de tierra en el sector de Los Aguacates. Conversamos con dos voluntarios de la Defensa Civil, los señores Jorge Luis Saldarriaga, conocido por todos como Paparazzi, y Didier Bedoya: “La Defensa Civil en Jericó se inició el 11 de noviembre de 2011, aunque en Colombia la Defensa Civil fue fundada por allá por 1980, pero en cierto tiempo la institución decayó aquí y hubo que reiniciarla en el 2011, cuando en ese año Didier pidió traslado de Pitalito Huila a nuestro municipio y asumió la tarea que le asignaron de reconformar la Defensa en Jericó. En ese momento arrancamos con unos fundadores, ahora tenemos una Mesa Directiva con su presidente, vicepresidente, tesorero, fiscal, un jefe operativo, un jefe de capacitación y entrenamiento que es Didier, también él es el instructor de la zona sur del suroeste antioqueño que da cursos para certificar a los voluntarios en otros municipios. El grupo de voluntarios de Jericó está integrado por 112 personas que han acudido a las convocatorias en los colegios y en el pueblo, son personas que aman el ideal de servicio voluntario y reciben capacitaciones después de las cuales quedan como miembros adscritos a la Defensa Civil Colombiana. Los voluntarios son hombres y mujeres que quieren servir y luchar por salvar vidas, colaborarles a aquellos que todo lo han perdido en una emergencia, en la hora del dolor, y en todas las situaciones de urgencia de las comunidades.



invierte generalmente en la adquisición de uniformes.



Los Aguacates



Se puede ingresar a la institución a partir de los 15 años de edad, aquí no tenemos puertas cerradas, desde esa temprana edad ofrecemos la oportunidad para prestar el servicio civil. La Defensa Civil de Jericó no recibe ninguna ayuda diferente de los uniformes que cada dos años, o antes si el deterioro es muy fuerte, suministra la seccional Antioquia de acuerdo a la partida que tenga asignada en el presupuesto nacional, que en realidad es muy poca para atender todas las tareas que se van presentando en el país. A veces hasta le toca a uno comprar el uniforme porque ya está acabado el que tiene. Hay un requisito para que la Defensa Civil de Jericó pueda recibir recursos de la dirección nacional y departamental, y es disponer de una sede permanente, porque ahora tenemos que hacer nuestras reuniones y cursos en el Liceo San José o en el Parque Educativo, dependiendo de la disponibilidad que haya; los implementos que tenemos para prestar el servicio están ubicados en las viviendas de los voluntarios que deban utilizarlos según al grupo que pertenezcan ellos, por ejemplo, el grupo de reacción inmediata. Algunos años en el presupuesto municipal hay partidas para fortalecer las instituciones dedicadas a la prevención y atención de desastres, dinero que se



En la emergencia en este sector venimos seis personas monitoreando de manera permanente el desplazamiento de la masa de tierra, son cuatro de nuestra institución directamente en el lugar afectado, un vigía de la comunidad en la parte alta de la montaña, un empleado de Empresas Públicas de Jericó ubicado en la planta de tratamiento del acueducto, y otra persona encargada de la central de comunicaciones que activará una cadena de llamadas en caso de generarse una alarma. Desde el año 2013 que se presentó el deslizamiento en el finca hotel El Mirador, venimos monitoreando ese terreno para tener información del movimiento, la cual ha sido suministrada al Dapard. Para hacer una evaluación del estado del movimiento de tierra nos basamos en el informe que dio la geóloga del Dapard, quien dice que el movimiento de masa se presenta desde hace muchos años, como lo sabemos todos en Jericó, cuando se debió hacer obras de mitigación que no se efectuaron y por eso ese terreno se ha hecho más inestable en el transcurso de los años y ahora se ha agravado en esta fuerte época invernal. En caso de que la ola invernal continúe de manera intensa, la recomendación del Dapard es hacer una evacuación preventiva en el sector La Comba. En La Comba y el sector Boyacá hemos censado a los habitantes para tener previstas medidas en caso de una evacuación y tenemos personas asignadas para que en situación de alarma dirijan la evacuación hacia los lugares establecidos según la ubicación de las viviendas, unos irán hacia el Liceo, otros hacia el coliseo de deportes, siguiendo consignas conocidas por todos los habitantes de esos sectores.
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¿Por qué prohibir la minería m 01. Porque el 90% del territorio de Támesis y Jericó está titulado o solicitado para minería metálica. 02. Porque nos quieren imponer un cambio en nuestra vocación agropecuaria, turística y pacífica para convertirnos en pueblos mineros. 03. Porque en Colombia no hay un solo pueblo minero donde la gente viva en paz. Los pueblos de la Guajira, el César y Córdoba, donde hay minería de las multinacionales, son miserables y violentos. 04. Porque las multinacionales generan corrupción y dividen a las poblaciones. 05. Porque las multinacionales son empresas que tienen el único interés de enriquecerse, el progreso que dicen es un engaño para que aceptemos la destrucción de nuestro patrimonio. 06. Porque el gobierno nacional autoriza las multinacionales y no le importan los campesinos, ni le interesa la agricultura, ni los pueblos. 07. Porque el Estado que es propietario de los recursos del subsuelo los entrega a particulares para que los explote a cambio de un porcentaje del valor de los recursos extraídos. Estas son las regalías. 08. Porque las regalías que pagan las mineras de cobre es el 5% del valor del material en la boca de mina1. El Estado no controla la cantidad de cobre que sacan de la mina. Ese 5% se basa en lo que informen las mineras. 09. Porque el Estado colombiano deduce las regalías de los impuestos que deben pagar las mineras, así por cada 100 pesos que pagan las mineras de impuesto a la renta, dejan de pagar 132 pesos. 10. Porque la minería genera poco empleo y es para personal calificado. 11. Porque Anglogold Ashanti -AGA- tiene tituladas 7.595 hectáreas para su proyecto Quebradona, en las montañas entre Támesis y Jericó.



12. Porque la boca de mina de cobre, oro, plata y molibdeno puede estar en El Chaquiro: así lo ha dicho ante el Concejo de Jericó el geólogo argentino Pablo Noriega. 13. Porque las montañas compartidas por Támesis y Jericó son fuente de agua para los acueductos veredales de Palermo, Palocabildo y Acuebuga, entre otros.



17. Porque AGA ha d Minas de Antioquia q personas para la cons ciones durante 6 años de nuestros municipio



18. Porque AGA dice rá 617 millones de to montañas-



14. Porque los túneles de las minas subterráneas atraen las aguas superficiales, crean inestabilidad en las montañas pudiendo producir hundimientos.



19. Porque de los 617 de triturados, una pa cobre, oro, plata y mo pesados.



15. Porque son frecuentes los accidentes sufridos por personal de las minas subterráneas.



20. Porque AGA esco cuántos metales pesa sos contienen las roca



16. Porque AGA dice que la mejor opción para ellos es tener la planta de molienda de rocas, de escombreras y de represa de lodos tóxicos cerca de la boca de mina.



21. Porque los meta al aire y el agua se o aguas superficiales y s
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metálica en Támesis y Jerico? Mapa publicado por el Sistema de Información Minero Colombiano, SIMCO. Fecha: 29 mayo 2017 En el mapa se puede apreciar parte del suroeste antioqueño. Aparecen los nombres de los municipios y sus límites. Están resaltados los territorios que corresponden a Jericó y Támesis. Las zonas encerradas en color gris, son las áreas titulas para minería. En la parte central entre Támesis y Jericó se ubican los títulos de Minera Quebradona Anglolgold Ashanti con una extensión de 7.595 hectáreas. Las zonas con rayas oblicuas muestran las solicitudes para exploración y explotación minera. El mapa y toda la información del Catastro Minero Colombiano se puede consultar en la siguiente dirección: http://www.cmc.gov.co:8080/CmcFrontEnd/consulta/ detalleExpediente.cmc



dicho a la Secretaría de que va a requerir 10 mil strucción de sus instalas. Serán personas ajenas os y de sus costumbres.



e que extraerá y trituraoneladas de rocas de las



17 millones de toneladas arte grande no contiene olibdeno, pero sí metales



onde la información de ados y elementos peligroas que quiere explotar.



ales pesados expuestos oxidan y contaminan las subterráneas.



28. Porque la contaminación con la planta, escombreras y dique de colas en la tierra caliente afectará el río Cauca. 29. Porque las tierras cercanas a la mina se desvalorizan, se afecta la agricultura, el turismo, se merman los ingresos al municipio por impuestos a esos predios. 30. Porque las multinacionales explotan los minerales, exportan los metales y a nosotros nos dejan los túneles, las escombreras y los diques de cola. 31. Porque los diques de cola permanecen en el territorio por siempre, las empresas mineras los abandonan y el gobierno no les hace mantenimiento, lo que aumenta el riesgo de accidentes. 32. Porque los metales que requerimos se extraen y se pueden seguir extrayendo de zonas semidesérticas del mundo. 33. Porque los Concejos tienen la obligación de proteger el ambiente sano, la salud y el bienestar de los habitantes actuales y futuros de los municipios.



22. Porque los triturados con cobre, oro, plata y molibdeno son pulverizados y mezclados con químicos tóxicos. 23. Porque de la mezcla de la roca pulverizada con millones de metros cúbicos de agua y toneladas de químicos se generan lodos tóxicos. 24. Porque los lodos tóxicos son represados en enormes piscinas o diques de cola. 25. Porque AGA ha calculado en 25 millones de metros cúbicos el dique de colas para el proyecto Quebradona. 26. Porque en el mundo han ocurrido frecuentes rupturas de diques de colas que han arrasado con poblaciones y ecosistemas. 27. Porque la otra opción de la boca de mina según AGA es en la vereda Cauca de Jericó.



34. Porque la Corte Constitucional ha dicho claramente que los municipios pueden prohibir la minería. 35. Porque ya siete municipios del Huila han prohibido la gran minería por Acuerdos Municipales. 36. Porque los tamesinos y jericoanos amamos la tierra que nos dejaron nuestros ancestros, una tierra de paz, de ricas aguas y hermoso paisaje, 37. Porque estas tierras siempre han sido habitadas por gentes cultas y dignas. 38. Porque el principio de precaución nos obliga a conservar nuestro territorio libre de minería y sus afectaciones. NOTA:



1.http://www.simco.gov.co/simco/documentos/Regalias/ ACT_cartilla_regalias.pdf
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Vendrá comisión del Ministerio de Hacienda



L



a señora Secretaria de Hacienda de Jericó, Dorian Celeny Parra Correa, informa que ya el Ministerio de Hacienda ha autorizado la visita de una comisión para evaluar la crisis financiera de nuestro municipio y ofrecer herramientas y asesoría para salir de ella.



¿Qué hay para decir señora Secretaria de Hacienda ante la enorme preocupación de los habitantes de Jericó por la situación financiera, en particular sobre los embargos de los dineros municipales? Al posesionarme en el cargo encuentro que hay un gran número de cuentas embargadas, varias de ellas que tienen la condición de ser inembargables y que por tanto no debieron ser embargadas, pero se permitió que los bancos aceptaran las órdenes judiciales de embargo contra cuentas que por su naturaleza no pueden ser embargadas, como es el caso de los dineros destinados a la salud. En el año pasado entraron otros embargos por procesos judiciales que venían avanzando de administraciones anteriores. El accionar del municipio desde junio pasado ha sido solicitar a los bancos levantar los embargos presentando las certificaciones del Departamento Administrativo de Planeación, de fondos departamentales para la agricultura y ganadería que evidencian la naturaleza inembargable de esas cuentas, pero cuando un juzgado ordena un embargo le corresponde al juzgado ordenar el desembargo, tal como nos contestaron los bancos; así que a mediados de marzo de este años, cuando llegué al cargo, el asesor jurídico del municipio acudió con las mismas certificaciones a los juzgados para solicitar los desembargos, pero hay que tener en cuenta que algunos de los procesos ya están fallados y los dineros se encuentran congelados en un depósito judicial a favor del deudor hasta que el municipio cancele la obligación. Insistiremos ante los juzgados porque hay una normatividad nueva que amplia el rango de cuentas inembargables. ¿Si el municipio ingresa al amparo de la Ley de Quiebras, se obtendría el desembargo de estos fondos? Sí, esa es una de las herramientas que da la Ley 550 de quiebras que reintegra los dineros a las arcas del municipio, unos cumplirán la destinación original que tenían, otros quedarán en la bolsa que ordena la ley para pagar los pasivos que tiene el municipio, también se recibe devolución de los recursos que normalmente se envían en dos años a la Dian. Desde abril entramos en contacto con el Ministerio de Hacienda para enviar documentación necesaria para que nos manden una comisión que dé el concepto favorable o no para que Jericó entre bajo esta Ley. Esa comisión, cuya presencia en Jericó ya fue aprobada por el ministerio, evaluará la situación financiera nuestra y podrá recomendar otras medidas para mejorar los problemas financieros. ¿A cuánto ascienden el déficit fiscal y la deuda pública del municipio? El déficit es de unos 7 mil millones de pesos entre las demandas, los pasivos laborales y acreedores. No tenemos en este momento deuda pública en mora generada por nosotros, no nos podemos dar “el lujo” de atrasarnos en los pagos de las inversiones que nosotros hacemos. El pago de nómina de esta vigencia 2017 está al orden del día, del año anterior todavía están pendientes los pagos de mesadas funcionales, honorarios y salarios de tres y cuatro meses para algunos, cuando entré al cargo encontré que había personas a las que se les debía todo un



año, pero hemos venido pagando poco a poco porque ha sido muy difícil cumplirles a todos, a los pensionados y a los empleados. Lamentablemente los recursos que estamos recibiendo no dan para agilizar más el pago de estos compromisos con nuestros funcionarios y pensionados porque el municipio tiene todavía mucho por hacer, como remediar errores en el predial, y sus tarifas, revisar los aportes de los establecimientos de comercio, dotarnos de un verdadero el estatuto tributario, recuperar bonos del Fondo Nacional de Pensiones. Si cumplimos estas tareas durante este año, el municipio tiene muchas posibilidades de recuperarse. ¿Es indispensable entrar a la Ley de Quiebras para recuperarnos, o con las medidas que acaba de mencionar podemos hacerlo? La ley 550 tiene algo muy positivo, además de los desembargos: una vez se está en ella no caen más embargos, así que las medidas que mencioné de saneamiento no estarán expuestas a demandas. Creo que para el municipio es conveniente acogerse a esta Ley, lo cual es decisión del señor Alcalde, porque el ministerio nos dará acompañamiento para mirar que es lo más conveniente para el municipio en lo jurídico, financiero, contable y en las negociaciones con los acreedores; además, estos asesores también estarán trabajando con expertos de la Gobernación. Si el ministerio o el alcalde considera que no es necesario entrar bajo la Ley 550, de todas maneras el ministerio nos prestará su asesoría para cuidarnos de nuevas demandas y de cómo negociar y llegar a acuerdos legales de pago con los acreedores. ¿Se está trabajando en la formulación de un estatuto tributario para Jericó?



c



Despierta Jericó Junio 2017



Desde que comencé en la Secretaría insistí en que necesitábamos un estatuto tributario para poder solventar el funcionamiento del municipio fortaleciendo los recursos propios, en noviembre se presentó uno al Concejo y pienso que, a pesar de algunos aspectos con los cuales no estoy de acuerdo, me parece que tiene buenas herramientas. En la actualidad estoy pensando en un Código de Rentas que no tenga la complejidad de la actualización del Estatuto, con el Comité de sostenibilidad contable estamos mirando la posibilidad de formular el Código de Rentas del Municipio de Jericó que reuniría toda la normatividad que hay en materia de multas, acciones, tasas y contribuciones para acomodarlas a la socio-economía de Jericó.
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Habla una estudiante



Este código, como cualquier iniciativa tributaria que se quiera aplicar, debe ser aprobada por el Concejo Municipal, pero también se debe analizar con la comunidad, socializar antes de su aprobación, por esto no se presentó en este mes de sesiones del Concejo, quizás se lleve en agosto o noviembre que sería el momento último para establecerlo de manera que empiece a regir el próximo año. ¿Se ha mantenido la nómina de funcionarios del municipio durante esta vigencia? Sí, no ha habido cambio en ella. En este momento desde la Secretaria de Gobierno y el asesor jurídico del municipio se está adelantando la actualización del Manual de Funciones para el personal del municipio, de manera que cada uno esté cumpliendo adecuadamente sus responsabilidades. Para finalizar quiero destacar que a pesar de la difícil situación que tenemos, el municipio no ha parado su inversión, ni social ni física y no debemos olvidar este factor positivo que a veces pasa inadvertido en medio de la relevancia que recibe el déficit fiscal. Es claro que el municipio debe conocer las dificultades pero también que no estamos parados, que estamos haciendo que los programas y las inversiones avancen, que el municipio crezca. Podemos destacar que vamos en una ejecución presupuestal de ingresos muy acorde al año, o sea, pese a las dificultades, estamos recaudando como lo tenemos previsto desde el año pasado, hemos ingresado un 42% de lo presupuestado que nos permite cubrir los gastos también calculados para este 2017 y que hasta ahora llegan al 43%, es decir, tenemos un equilibrio entre el dinero recibido y el dinero invertido. Además, es una buena sorpresa ver como los jericoanos han asumido este año sus obligaciones tributarias con pagos más cumplidos que el año pasado. También es de mencionar que los niveles de inversión social se han mantenido, como son los casos de deporte y cultura, o se han mejorado, por ejemplo, la Secretaría de Salud pudo certificar el municipio como viable, obteniendo el puntaje requerido por la Dirección Seccional de Salud de Antioquia con base a cobertura, atención a las diferentes poblaciones, salud pública, medicina preventiva, manejo del hospital, de las finanzas, etc., y esto, después de más de cuatro años sin haber obtenido esta certificación.



Llevo aproximadamente 13 días sin asistir a clases debido al paro de profesores, creo que durante éste tiempo no estoy dejando de aprender, de lo contrario, he aprendido cosas muy valiosas como lo es la valentía de luchar. Mis profes me han estado enseñando y abriendo los ojos ante la realidad que se vive en nuestra nación, ésa que cada vez tiene las cárceles más llenas de personas y con condiciones deplorables y en sus centros educativos cada vez tienden a disminuir el número de estudiantes por múltiples razones, ya sea por la evidente falta de recursos que el gobierno brinda a la educación, o porque los jóvenes no son motivados por el actual sistema educativo donde nos quieren buenos para todo, y la mayoría termina siendo “buena para nada”. Éste tiempo pide gritos reflexión y actuación, sí, lo digo porque de nada sirve saber lo que pasa y comprender si no hacemos nada para cambiar eso con lo que no estamos de acuerdo. Hoy, a las personas encargadas de educar el presente y el futuro del país se le están vulnerando sus derechos y a muchos eso no les parece acto preocupante. Cuesta entender a un gobierno que quiere la paz sin apoyar e invertir en la educación como se debe. ¿Qué futuro es el que quieren lograr si descuidan el néctar de la preparación de una sociedad? ¿Qué país nos quieren dejar de herencia?. Profesores, gracias totales por mostrarme la realidad de vivir en un país como Colombia, que tiene un gobierno sin amor por su territorio, gracias por enseñarnos a exigir y a defender nuestros derechos. Los estudiantes no estamos en vacaciones, nosotros de forma relativa también estamos en paro hasta que a nuestros maestros se les garantice el cumplimiento de sus derechos. Recuerden que todos ellos lo único que están haciendo es educarnos fuera de las aulas, y con mucha fortaleza.



María José Cano Espinosa



[email protected]
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Buena acción



E



l anciano señor Scrouge no conseguía dormirse. Le atormentaban toda clase de pensamientos extraños, cosa a la que no estaba acostumbrado. Era como si una bolsa de ideas, guardada intacta durante setenta y cinco años hubiera reventado de repente.



Dictar las normas necesarias para el control, la preservación y defensa del patrimonio ecológico y cultural del municipio.



S



i es esta una de las más importantes funciones que tiene a su cargo cada uno de los honorables concejales elegidos en el municipio por voto popular, resulta incomprensible desde todo punto de vista, la posición adoptada por los concejales que se apartan de esta noble misión y deciden apoyar la exploración y explotación de minerales metálicos en esta hermosa región.



El anciano señor Scrouge daba vueltas en la cama. Al ritmo de sus movimientos, Roland Topor las imágenes surgían ante ojos abiertos. Pasaba revista, una tras otra, a todas las personas con las que se había relacionado a lo largo de su existencia, sin haber conseguido nunca hacerse un sólo amigo. Volvía a ver los rostros de las mujeres con las que nunca quiso mantener una relación íntima, por miedo a perder su precioso y pequeño confort. Recordaba al mendigo al que había rehusado un pedazo de pan, al ciego, perdido en el centro de la calzada, al que deliberadamente había fingido no ver. Ahogó un sollozo. Tuvo de repente tanto frío que se estremeció. Se envolvió en las mantas e introdujo la cabeza en su interior para reconfortarse con su propio calor. Las doce campanadas de la medianoche llegaron a él, amortiguadas por el espeso tejido de lana. Después le pareció oír que alguien gritaba. Retiró las mantas bruscamente y escuchó con la máxima atención. No se había equivocado. Una voz que se debilitaba rápidamente gritó aún varias veces: «¡Socorro!» El señor Scrouge vivía en un apartamento situado junto al río. La voz provenía, sin duda, de un desgraciado caído al Sena. Sin hacer caso al frío que hacía temblar sus resecos miembros, se puso apresuradamente el batín y las zapatillas y se precipitó al exterior. Atravesó la calzada y apoyado en el parapeto escrutó el agua negra. Un hombre, como cogido en una trampa de líquido viscoso, se debatía débilmente. «Soy viejo -se dijo el señor Scrouge-. ¿Qué puedo esperar ya de la vida? Si salvo a este hombre que se está ahogando, obtendré más satisfacciones que las que puedan darme algunos años de vida miserable.» Franqueó valientemente el parapeto y se lanzó al agua. Se fue al fondo, porque tenía un corazón de piedra.



Roland Topor



Francia, 1938-1997



Quienes han decidido apoyar el proyecto de Anglogold Ashanti en nuestro territorio, pretenden justificar con razones no convincentes, lo que suficientemente ha sido demostrado como un inminente peligro para la conservación de nuestros más preciados tesoros: los recursos hídricos y la biodiversidad de la flora y fauna, así como la vocación agrícola de los pobladores rurales. En pocas palabras, se trata de una gran amenaza al frágil equilibrio de nuestro ecosistema. Por más que se esfuercen en maquillar ese gran atentado con términos rebuscados como “minería responsable”, “legal o sostenible”, no es argumento sustentable que resista un debate serio. Allá en ese sagrado recinto escuchamos por ejemplo al honorable concejal Jhon Jairo Henao, justificando su apoyo a la actividad minera como una solución al problema del desempleo. Apoya su argumento en una hipotética situación de “…Barriga llena o vacía” según la cual el individuo debe elegir la opción más conveniente. Me permito responderle al respetado concejal que si el hambre fuera una excusa valedera, el delito no sería punible en quienes pretenden justificar su accionar delincuencial por razones de “estómago vacío”. Ni siquiera en los centros urbanos es permitida la ocupación de espacios públicos con fines de actividad comercial, aunque “no sea ilegal”, pero que atenta contra el orden público; siendo este tan solo un ejemplo para rebatir el flaco argumento del señor Henao. Igualmente los beneficios económicos que son prometidos como compensación para reparar los grandes daños al ecosistema, denominados regalías, nunca compensan en lo más mínimo, ni son la solución a los problemas socio-económicos subyacentes en los sitios donde existe explotación de minería metálica, cualquiera que sea su forma extractiva: artesanal o de alta tecnología. El gobierno central es el que acapara los dividendos en su mayor cuantía para cubrir los déficits presupuestales que por la corrupción política padece cada administración. Y esto debe ser bien sabido por los respetables concejales. En conclusión no debe ser la cooptación ni la compra de conciencias lo que esté impidiendo en algunos la decisión de apoyar con el voto, la declaratoria de Jericó como territorio no minero en nuestra región.



Ramón Antonio García C.



[email protected]
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Los lectores escriben



Con la explicación a los padres de familia sobre la importancia de las RUTINAS para la formación de la responsabilidad, el carácter y las habilidades sociales.



padres de familia y sus hijos lo realicen y puedan los papas identificar la forma como sus hijos experimentan estos estímulos, esta metodología de carrusel ofrece alternativas para cada niño de acuerdo a sus habilidades. Para poder generar aprendizajes en los padres de familia y ellos puedan aplicar y conocer cada vez más las diferencias y habilidades de sus hijos, se realizan algunos materiales sencillos que en casa lo pueden aplicar y de esta manera empezar a transformar los espacios adecuados para cada habilidad. Finalmente el roperito infantil y los juguetes que son organizados y seleccionados de acuerdo a su naturaleza para darlos a los niños de acuerdo a las habilidades y necesidades que presenten. El Museo MAJA se integra como uno de los organizadores de esta estrategia provisionando a la escuela de padres con materiales y recursos, además de otras personas de buen corazón que apoyan este propósito, de la mano del grupo de organizadores: (Juliana Cano, Michel Osorio, Ana María Flórez, Walter García y Zoraida Ríos), buscan impactar en las familias participantes de la idea. Todas las entidades o personas que deseen unirse al programa serán bienvenidos , hay mucho por hacer.



Aplicación de un carrusel con diferentes materiales para que los



Walter Fernando García



E



s innegable que la diferencia trae consigo múltiples habilidades que se expresan en cada ser humano de diferente forma, por esta razón los estímulos que necesitamos deben responder a estas características.



Dichas características requieren de la implementación de algunas jornadas que preparen al núcleo familiar y a la escuela para que generen los estímulos correctos. El pasado sábado 20 de mayo se inició la escuela de padres para “Niños con habilidades diferentes”, que pretende generar espacios de formación, comunicación y mutuo acompañamiento frente a las condiciones y habilidades diferentes de los niños, esta escuela de padres se inicia:



2



colosos esgrimen sus armas, ambos aduciendo legalidad. Los amigos de Anglo Gold Ashanti, por un lado defienden intereses personales y deudas de gratitud adquiridas por la empresa, llámese empleo, auxilios, paseos. No importan consecuencias venideras porque están acomodados y conformes con lo que les tocó. Al fin y al cabo, las consecuencias no son inmediatas y mientras tanto “yo lleno mi barriga”. Por otro lado, los enemigos de la minería, defienden intereses futuros, defienden el futuro de Jericó, su medio ambiente, su medio social, sus tradiciones, en pocas palabras, el futuro cultural, social y moral de Jericó. Pregunto: ¿Cuáles municipios mineros de Colombia ofrecen un medio ambiente sano, un medio social bueno? ¿Por qué para mostrar sus bondades tienen que desplazar a las personas a otro país? ¿Por qué no se caminan metro a metro municipios antioqueños como Segovia, Zaragoza, Amagá y toman conclusiones?. O vayan más lejos a otros departamentos y muestren los avances y progreso de esos municipios mineros en educación y en infraestructura campesina, en qué aspectos han mejorado el medio ambiente, el medio social y la producción agrícola, cómo han mejorado su economía campesinos y citadinos. De otra parte, dos medios de comunicación con escritores cultos y haciendo uso de las riquezas del idioma con palabras rebuscadas, sarcásticas, hirientes acerbas ofenden a quienes no están de acuerdo con su posición, toman partido a favor de uno y en contra de otro, pero haciendo heridas.



Documéntese cada uno y en vez de buscar términos agresivos que dejan heridas, utilicen palabras que inviten al diálogo y a la reflexión y así se desarmarán los espíritus y podrán encontrar diálogo constructivo. No empleen tanta pugnacidad que dejan heridas. No polaricen más a la ciudadanía. En el centro de estos colosos del sí y del no y de los que escriben se encuentra la ciudad de Jericó totalmente polarizada por causa del monstruo que los devora lentamente. El pueblo confundido olvida o ignora otras dificultades que requiere soluciones urgentes. Jericó carece de recursos para inversión, el administrador anterior dejó la olla raspada y con huecos que no los tapa el mejor soldador. No tiene recursos para cumplirle oportunamente a funcionarios, empleados y jubilados. ¿Cómo es posible que se les adeuda los meses de octubre, noviembre, diciembre y prima de navidad? ¿Dónde está el administrador? ¿dónde están los honorables ediles? ¿Tiene opciones el municipio para salir de esta crisis? O ¿no hay iniciativas ni opciones visibles? Es tiempo que Jericó despierte de este letargo y que de la ineficiencia de sus conductores surjan ideas salvadoras para evitar el estancamiento de la Atenas del Suroeste. ¿No hay recursos para otro problema que requiere solución inmediata, el de la vereda Los Aguacates .Afortunadamente observo como se avizoran soluciones a corto plazo, pero tenemos que decir la solución debe ser ya. En conclusión, mérmenle a la pugnacidad y a las palabras cortantes y sarcásticas que hieren. Hagan pedagogía fina y elegante que ustedes lo pueden hacer. “Las heridas sanan, pero las cicatrices quedan”



José Claver Giraldo Castaño



[email protected]
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PROGRAMACIÓN Junio 2017 EXPOSICIONES Apertura 10 de junio 7:00 p.m. • Arte y Naturaleza. Pintura, Margarita Holguín • Bichos. Exposición didáctica, Comfenalco Antioquia • Giclee. Fotografía, Juan Ernesto Correa • Esculturas y relieves en arcilla. Miguel Ángel Betancur ARQUEOLOGÍA • Exposición permanente. Fondo Bertina y Soledad Agudelo • Jericó: Cartografía de una historia en construcción



Programación para junio 2017: Jueves de Laberintos Literarios: Junio 01: Palabras sonoras: Nelson Rivera y canta autor Gabo Valencia. Junio 15: Licímaco, escritor de sueños. Junio 29: Noche de ramo azul, un cuento de Octavio Paz.



Viernes música en vivo con Brian Macedo. Sábados Junio 03: Noche los años 60. Junio 10: Entre nos, canción social, balada, romántica, pop. Junio 17: Tango, Gloria Acevedo. Junio 24: Especial, años 60.



ZOOM AL ARTE: MÚSICA •Concierto sábado 10 junio, 7:00 p. m. Concierto de piano y violonchelo ZOOM AL ARTE: ARTES PLÁSTICAS • Película sábado 17 junio, 7:00 p.m. La joven de la perla. Vida de Vermeer Ciclo: El esplendor del Barroco. CINE FORO, 6:00 p.m. • Jueves 01 junio: El séptimo sello • Jueves 15 junio: Gritos y susurros • Jueves 29 junio: Sonata de otorño CINE CLUB, lunes 4:00 p.m. • Ver programación aparte PROGRAMA DE RADIO • Panorama cultural: El “MAJA” te acerca al mundo. Emisora La Voz del Suroeste, 1.520 A.M. Todos los jueves a las 6:00 p.m.



Programación



Junio 2017



Lunes 4:00 p. m.



Museo MAJA Fecha



Película



Director



País - año



Ciclo



05 junio 12 junio



La Dama Mandarinas



LucBesson Zaza Urushadze



Francia Georgia, 2013



Nuestro proceso de paz Nuestro proceso de paz
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El primario:
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Oiga profe
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is muchachos van todos los días, de lunes a viernes, a su escuela. Usted les tiene preparadas las cosas que les va a enseñar, los atiende bien, les presta cuidado a sus ideas y sus tristezas, que en verdad son pocas y pasajeras, pues los niños están es por jugar. En estos días los tengo en la casa, usted anda peleando por lo suyo y sus compañeros, lo tiene merecido porque lo que usted hace no tiene nadie con qué pagárselo, así que al menos el gobierno debería darles la plata suficiente pa’que usted a veces no ande todo preocupado porque el sueldo apenas le alcanza, o porque tiene que ir a donde el médico, pero cuál médico, si a la EPS le debe ese mismo gobierno un montón de plata y al hospital y el hospital no tiene con qué lidiar con tanto enfermo. Yo estoy muy contento con mis muchachos corretiando por el patio, gritando, riéndose, jugando con los animales y el más grandecito ayudándome con el café, a él le gusta cuidar la vaca, la ordeña, se entiende bien con ella y con la ternerita, yo se la di pa’que le vaya cogiendo amor al campo. Por la noche, ahora que el televisor se dañó, nos ponemos mi mujer y yo a hablar de los muchachos, de la escuela y de usted. Estuvimos en la reunión que el rector nos mandó a llamar, a todos los padres de familia, aunque casi todas esas reuniones se llena es de madres de familia, pero esta vez fuimos los dos. Allá estaban mis hermanas y mis primas y toda gente conocida de las veredas de por acá, y los profesores, y una señorita de la alcaldía. Usted habló claro y bonito: que el gobierno no se sabe qué hace con la plata que cogen de los impuestos, que es un montón porque a todo el mundo le cobran el IVA, que es como casi doscientos pesos de cada cosa que uno compra por mil pesos, o sea, que el mercadito que uno hace por unos cien mil pesos, 20 mil son pa’l gobierno; que fuera de este impuesto que le aplican a uno por mover cualquier peso, le cobran impuesto por la casita, por la luz, el teléfono, el gas, la gasolina pa’la moto, todo. Enseguida oye uno que de esa plata el gobierno contrató a no sé quien para construir la carretera de allí pa’lla, que iba a costar tantos millones, pero que no alcanzó la plata si no pa’unos poquitos kilómetros, que hay que meterle el doble pa’cabarla y por ahí a los cuatro o diez años dizque la terminaron y va uno a ver, y eso está lleno de huecos y le falta un montón de metros sin la capita esa de pavimento que le echan. Y resulta que el man que contrató para construir la carreterita, es el mismo que dizque va a arreglar el hospital, que su mujer es la gerente del hospital, el cuñado trabaja en la Gobernación en la secretaría de salud, y el jefe de esta oficina estuvo por aquí haciéndole campaña al alcalde y el alcalde a él. Se roban la plata, así de sencillo, dijo usted. Por eso los pelaitos de la escuela ya no tienen siquiera lentejas con gorgojos pa’lmorzar, ni hay bus para llevarlos y traerlos a la escuela, los profes no tienen servicio médico, en la escuela no hay siquiera papel higiénico y los baños son verdadera porquería, pa’no hablar de computadores ni internet, ni del techo, ni de los pisos. Mejor paremos aquí.



Yo me pongo a pensar y hablar de estas cosas y me voy como calentando; mi mujer, ella es más estudiadita que yo y coge por otro lado: que no se explica por qué usted sigue con la misma manera de enseñar que le tocó a ella y a los tíos de ella hace un montón de años, que los muchachos de ahora hacen lo mismo que hacía ella: repetir y repetir lo que la profe dice, aprenderse unas cosas pa’un examen y olvidarlas al otro día, aburrirse oyéndola hablar y pensando en el celular y en las pendejadas de la televisión. Ella me dice que hay que mandar los muchachos a la escuela hasta que terminen el bachillerato, porque no hay de otra, pero que eso lo único pa’lo que sirve es pa’que el muchacho se crea distinto del papá que es un bruto que no sabe qué es álgebra ni trigonometría por andar sembrando y cuidando animales. Será que con el álgebra y la trigonometría se cuida el agua y se siembra y se coge el café y el plátano y la yuca que come uno y todo el mundo, me pregunto yo. Que si uno de esos muchachos de por aquí pasa el examen para la universidad, es un milagro que llega hasta ahí, porque o no hay con qué pagarle esos estudios, o después el muchacho o la muchacha se queda por allá, adiós campo, adiós papá y mamá, vienen a verlo a uno por ahí cada dos años, primero felices porque consiguieron un empleo, pero después aburridos porque la vida por allá es más dura que la de aquí. Y ahora es ella la que está más caliente que carbón para asar arepas. Y sigue: que está muy bien que usted profe y todos sus compañeros se hagan respetar de estos gobiernos que prometen y lo único que cumplen es volver a prometer, que eso está muy bien a ver si usted y todos sus compañeros despiertan, porque dormidos sí están. Y si no, vea: cuántos de esas profesoras ya hace rato que se debieron jubilar y están ahí esperando la segunda y la tercera jubilación, aburriendo a los niños con la misma cancioncita de siempre, hasta los rectores, ahí atrancándole el paso a gente joven que puede llegar a motivar los muchachos a pensar bien cómo sacar este país adelante, pero no, se acomodan en sus caprichos de reyecitos muy importantes y sabios que creen que nadie puede criticarlos y que no tienen reglamentos ni deberes que cumplir. Y no le sigo contando más profe pa’que no sienta disgustado, pero ahora que está embejucado peleando porque el gobierno lo trate como se merece, seguramente que tiene tiempo y hasta le puedan dar ganas de seguir mirando por fuera de la escuela, ver lo que le pasa a este país, preguntarse cuál es el futuro que queremos todos pa’nuestros muchachos, pa’nuestros pueblitos, pa’l campesinado; póngase a pensar si el papel suyo es no más enseñar a leer y escribir pablito perdió un palito y uno más uno son dos porque de pronto son tres de acuerdo a las circunstancias. No lo tome a mal profe, usted es de la gente más importante de la vida de todos los humanos, nuestros grandes amores y también de los peores odios son ustedes, porque olvidamos el cuento de pablito y la trigonometría pero lo que nos queda del profe es si nos enseñó a pensar, a dudar, a preguntar, a rebelarnos, a valernos por nosotros mismos, o si nos impuso mentiras.
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Inframundo



A pesar de conocer el mito, llama la atención el enfoqué que los creadores de la serie, Edward Kitsis y Adam Horowitz, le dan al tema, y se me antojó suponer que yo era un personaje más de esta historia y me pregunté cuál es mi asunto pendiente, así que decidí ocuparme un poco en divagar sobre el tema y seguir fabulando, con el permiso de ustedes. De uno a diez diga usted que tan dichoso está, ¿cuál fue su última apuesta por algo temerario? Arriésguese a pensar por un breve momento en eso que tanto ha deseado toda la vida y aún es algo pendiente a pesar de que ya su calendario ha consagrado varias primaveras y por momentos, para tranquilizar su conciencia, se ha dicho que es asunto del pasado y que ya está demasiado viejo para esas tonterías. Digamos que un genio maravilloso se le aparece en la esquina, este es un genio que nunca ha vivido en lámparas maravillosas, uno de esos genios que uno se encuentra en un bus, en un parque o en la fila de una de esas diligencias que quisiera nunca tener que hacer, uno de esos genios con los que compartes mingitorio, un genio normalito, que suda y siente afecciones igual que usted, pero que a diferencia suya las disimula y eso lo hace parecer sabio. Este genio se aparece y te ofrece un único deseo: de todas las cosas que están pendientes y que han configurado tu gran frustración en la vida puedes elegir algo que te lleve a la realización personal y es perentorio decirlo al instante, de lo contrario ese genio se irá a la cantina siguiente o al burdel o a la capilla de la otra cuadra a ofrecerle su dádiva a otro más arriesgado que vos.



Stephan Kirche



E



n la quinta temporada de la serie de televisión Once upon a time (Había una vez), los protagonistas muy empecinados en hacer el bien van a parar al inframundo que no es el infierno, lugar cuidado por Hades que no es el diablo; este es un lugar al que se llega atravesando un río llamado Aqueronte en una barca conducida por una persona de malas pulgas llamada Caronte, quien solo deja subir a su embarcación a aquellos que paguen el pasaje, cobra un óbolo. Por eso los antiguos griegos cuando enterraban a sus muertos les ponían una de esas monedas debajo de la lengua, los muertos pobres debían vagar cien años por las riveras del Aqueronte hasta que Caronte los dejaba subir gratis a su barca, claro que después de un siglo de espera ya no parece tan gratuito el viaje. En varios capítulos de la temporada los personajes de cuentos de hadas conviven con los personajes de este mito griego, como no llevan dinero es Rumpelstiltskin quien con sus conocidas mañas les ayuda a tomar la barca facilitándoles unos cuantos pases de cortesía. La misión es rescatar al capitán Garfio que es un amigo entrañable de Blanca Nieves, en esta serie no se puede tomar la versión oficial de los Cuentos de Hadas con mucho rigor histórico. Al llegar al inframundo se dan cuenta que este lugar está lleno de personas que están en tránsito hasta que puedan trascender a su gracia final porque tienen un asunto pendiente y hasta que no lo resuelvan no pueden continuar el viaje. El punto es que ninguno recuerda o quiere enterarse de cuál es su deuda y se quedan allí para siempre en el inframundo, un lugar donde no están ni vivos ni muertos, condenados a la insatisfacción perpetua.



Ese genio te habla de manera íntima y te confiere un deseo, ¿cuál sería?, ¿tienes claro qué tienes pendiente? Es posible que la redención sea precisamente la culminación de esa deuda que nos arrastra hasta en los sueños y nos deja cotidianamente la sensación de insatisfacción a pesar de los bienes alcanzados, del matrimonio envidiable, de esa carrera exitosa, del deseo voluptuoso por siempre consumado. Está bien, no nos ruboricemos, sé que es incomoda la pregunta, a mí me deja cierta sensación de ser un persecutor como dirían los sicólogos, con esta invitación a la reflexión, para cada uno hay un deseo pendiente de ser cumplido, ¿cuánto tiempo más lo vas a postergar? ¿Qué disculpa será la que justifique el miedo a aceptar que el genio dador de deseos reside en cada uno y que tintinea constantemente su campanilla de provocación? ¡Oh genio!, acaríciame con tu eco de campanario y deja que viaje a eso que nunca me permití, quiero ser un astronauta, un iluminado asceta, un ventrílocuo, un fabricante de muñecas inflables, un piloto de globo aerostático, un vendedor de algodón de azúcar, un guerrero de espada y escudo, un reparador de alfombras maravillosas, un coleccionista de besos, mago de circo, sacerdote antes del concilio de Letrán, un catador de vinos, pulidor de diamantes, barbero, comerciante, literato y jamás un doctor, en cambio ser un vestuarista de damas en playboy. Disculpa la familiaridad con la que me dirijo, ha de sonar muy coloquial, la verdad es que escribo en una noche de arrabal, una noche de tangos y vahos mezclados; ese tufillo de billar que trae ciertos dejes de urea, anís y nicotina, el genio que me tocó en gracia lejos de estar iluminado por los dioses es un pobre mequetrefe que conoce los avatares de la vida, ha transitado los vericuetos que yo no y heme aquí sin afanes tratando de solazarme en un lugar de mala muerte donde suelen estar las personas de buena vida. Heme aquí sin que me preocupe el inframundo, la realización personal, el chismorreo de mi gente, pueblo voraz que tanto amo, me quita y nada da, heme aquí transando con mi genio la dicha de tener todo pendiente y darme el gusto de morir sin monedas en la boca.



Carlos Andrés Restrepo Espinosa [email protected]
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